
70e anniversaire de la bataille de Bir Hakeim
Saint-Lô, 

le jeudi 20 septembre 2012
à 10 h 30

Bir Hakeim fut le début d’une reconquête militaire.

Bir Hakeim fut aussi le début d’une reconquête morale. Nous savons, ici, dans la 

ville  martyre  de Saint-Lô  plus  qu’ailleurs,  le  sens du  terme anéantissement. 

Anéantie moralement en 1940, la France se redresse à Bir Hakeim.

On imagine combien l’enthousiasme mais également l'esprit de sacrifice devait 

être grand pour un Paul Leterrier, un René Duval, ou encore d'un Julien Ozanne, 

qui n'a pu être avec nous ce matin.

Le succès de Bir Hakeim a manifesté que la France, abaissée en 1940, existait 

encore.  Qu’elle  existait  encore  vis-à-vis  de  l’ennemi  nazi.  Qu’elle  existait 

toujours pour les Alliés, et que l’on pouvait compter sur elle.

Aujourd’hui  encore,  nous  restons  nous-mêmes  pleins  d'admiration  et  nous 

voulons saluer ces hommes. Ils étaient ce que la France est quand les Français 

sont dignes d'elle. Une communauté d’individus de toutes origines et de toutes 

conditions partageant des valeurs de liberté. Parmi eux, des Manchois, dont le 

maire de Saint-Lô a eu raison de rappeler les noms. Mais je songe aussi aux 

glorieux combattants Polynésiens du bataillon du Pacifique.

Les  combattants  de  Bir  Hakeim  considéraient  qu'en  matière  de  liberté  et 

d’honneur, il ne saurait y avoir d'abdication.
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Ces hommes, dans leur modestie et leur désir d'action, n'ont sans doute pas eu 

conscience alors que s’écrivait à Bir Hakeim une page de l’histoire de France. 

L'une des plus belles.

Chaque  jour,  ces  Français  libres  ont  renouvelé,  dans  les  épreuves,  les 

souffrances et le péril de leur vie, la promesse faite à Koufra de ne déposer les 

armes  qu’une  fois  que  le  drapeau  tricolore  flotterait  sur  la  cathédrale  de 

Strasbourg.

À Bir Hakeim, ils ont ouvert une piste de la liberté à travers les sables libyens. 

Ils ont poursuivi leur chemin vers la libération de la France, passant par l’Italie, 

par la Normandie ou par la Provence. Ils ont ouvert cette Voie de la Liberté qui 

nous est si chère dans la Manche.

Le nom de Bir  Hakeim conserve aujourd'hui  toute sa force d'évocation.  Bir 

Hakeim signifie le sens de l’engagement et la force de la volonté. La défense 

opiniâtre des valeurs de liberté, de démocratie, de lutte contre la barbarie.

Je souhaite remercier et  féliciter toutes celles et ceux qui ont contribué à la 

réalisation de cette exposition. 

Je terminerai en reprenant la citation du Général de Gaulle qui ouvre cette belle 

exposition que nous inaugurons aujourd’hui : « Ceux de Bir Hakeim sont pour 

toujours dans le cœur de la France ». A nous, et aux plus jeunes d'entre nous en 

particulier, de les porter avec fidélité dans notre coeur !

Je vous remercie.
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